

LES AMIS DU VIEUX ROCQUENCOURT

Les batailles de la Marne exposé de Colette Médrinal

La première bataille de la Marne, souvent identifiée comme « la bataille de la Marne », celle rendue célèbre par l'épisode des taxis qui amenèrent les troupes cantonnées à Paris, a eu lieu du 5 au 12 septembre 1914 entre d'une part l'armée allemande et d'autre part l'armée française et le corps expéditionnaire britannique. Cette bataille doit être distinguée de la seconde bataille de la Marne, qui se déroula en juillet 1918.



En 1914, les combats se déroulèrent le long d'un arc-de-cercle de 225 km à travers la Brie, la Champagne et l'Argonne, limités à l'ouest par le camp retranché de Paris et à l'est par la place fortifiée de Verdun.

Au cours de cette bataille décisive, les troupes franco-britanniques arrêtent puis repoussent les Allemands, mettant ainsi en échec le plan Schlieffen qui prévoyait l'invasion rapide de la France en passant par la Belgique, pour éviter les fortifications françaises de l'Est et ensuite se reporter contre la Russie. C'est le 10 septembre que le Général Franchet d'Espérey franchit la Marne à Dormans.

Une poignante représentation de la bataille de la Marne a été réalisée par Maurice Denis, sous forme de vitraux, visibles dans l'église du Raincy (93).

Si je vous ai proposé cet exposé sur les batailles de la Marne, c'est parce que les batailles les plus importantes ont eu lieu à Dormans, et c'est là le fief de mes origines champenoises, du côté maternel comme du côté paternel. Pour la petite histoire, mon grand-oncle, qui était à ce moment là Capitaine dans l'artillerie, a été obligé de donner l'ordre à sa troupe de tirer sur Dormans où habitait la famille de son frère. Mais les Allemands étaient derrière et les ordres sont les ordres.



Toute petite, j'entendais mes grands-parents parler de ces batailles qui avaient détruit leur ville. De très nombreuses batailles ont eu lieu mais celle de Dormans fut une des plus importantes, c'est pourquoi c'est à Dormans que fut érigé, entre 1921 et 1931, sous la volonté du Maréchal Foch, le Mémorial national des batailles de la Marne, avec la

← « Chapelle des victoires de la Marne » qui domine la ville du haut de ses 52 mètres. Les travaux furent financés à l'aide de dons mais aussi d'une souscription initiée par Monseigneur

Tissier, évêque de Chalons.

A l'intérieur de la chambre funéraire, dans 130 cercueils, reposent les ossements de 1.500 soldats, dont 11 seulement ont pu être identifiés. Notons que parmi les 2 millions de combattants en présence, il y eu 21.000 tués chez les Français, 3.000 chez les Britanniques et 40.000 chez les Allemands.